

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 17 de Diciembre de 1901

Núm. 682

Un conflicto en América

Al otro lado del mar entre las repúblicas hispano-americanas, resuena otra vez el clarín de la guerra. Chile y la Argentina se aprestan a la lucha; las dos repúblicas esfuerzan sus medios militares, como si el conflicto no tuviera ya otra solución que la de un choque sangriento.

El motivo de estas dificultades diplomáticas es muy viejo. Trátase de la delimitación de fronteras. Nombrado árbitro el rey de Inglaterra para poner al litigio término honroso, no supo ó no quiso hacerlo. Ofrecido el arbitraje al gobierno de Casa Blanca, éste no ha correspondido aún á sus deberes de evitar, como grande y fuerte que es, la lucha entre los pequeños. Quién sabe si los dos pueblos anglo-sajones procuran que la sangre latina corra una vez más en estériles contiendas. Ya se ha dicho que desde Londres á Washington, á través de las olas del mar, se estaba tegiendo una red de acero para impedir la unión de las repúblicas latinas.

La contienda que hoy reaparece entre la república Argentina y la república de Chile no tiene por verdadero fundamento la cuestión de fronteras. Este es el pretexto. Disputase la hegemonía en la América española. Chile, como es sabido, en sus luchas interiores entre Congresistas y Balcedistas, probó un gran temple militar manejando con habilidad maravillosa los nuevos armamentos. Triunfantes los Congresistas, se ha aplicado el gobierno de Chile á dotar á aquel pueblo de grandes elementos de lucha. Un general alemán, Kerner, ha organizado las legiones chilenas. Aquel pueblo, realizando un esfuerzo extraordinario, podrá poner en pié de guerra 450.000 hombres.

La República Argentina no se ha descuidado tampoco en sus preparativos. Hace tres días un decreto de la Presidencia Hamaba á las armas á 60.000 soldados de la reserva, organizaba las milicias de sus Estados, creaba depósitos militares en sitios convenientes y movilizaba una inmensa masa de caballería.

Quiera Dios que la lucha no estalle! Quiera Dios que todos esos preparativos no sean otra cosa que un alarde del vigor nacional de ambas repúblicas! Porque si la guerra se declara y los dos pueblos hermanos se hostilizan, habrá de parecernos á nosotros los españoles que la astucia anglo-yanki sigue triunfando y dispone con tal arte hipócrita y siniestro sus peones diplomáticos, que las razas más nobles del mundo americano-latino se destruyen

unas á otras en guerra estéril y bárbara, mientras avanzan incensablemente por las tierras americanas los barcos y las banderas anglo-sajones.

INDIRECTAS

Se dice que con motivo de la falsificación de billetes del sorteo próximo, la Dirección general del Tesoro se propone dirigir una comunicación á todos los administradores de loterías, ordenándoles que no paguen desde luego ningún billete que se presente al cobro, sino que, dando recibo del mismo al interesado, remitan aquel á la Dirección para que se compruebe debidamente su legitimidad.

Y yo digo: Muy honrados serán todos los administradores de lotería, pero ¿qué garantía ofrecen al jugador poseedor de un billete premiado con una fuerte cantidad, para que se le entregue á cambio de un simple recibo?

Y además ¡hay tantas muertes y tantas fragilidades repentinas!

Los iniciadores de la federación republicana dirigieron anteaer una nueva circular á los republicanos de provincias, entre las cuales se encuentra la de Córdoba, anunciándoles una visita de propaganda en el próximo mes de Enero.

Bueno; ¿y de dónde salen esas misas? O más claro; ¿quién paga los gastos?

El P. Cobos.

Comisión provincial

Sesión del 7 de Diciembre
En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Rogar á los Senadores y Diputados á Cortes por la provincia insistan hasta conseguir de la Superioridad la anulación de la venta verificada por el Estado de los cortijos de Torreblanca que administra esta Corporación y pertenecen á la Beneficencia provincial.

Aprobar los vales de artículos no subastados y que han sido suministrados á los cuatro establecimientos benéficos en la segunda quincena de Octubre último.

Ordenar al Director de carreteras se persone en la carretera que de la de Córdoba á Almadén parte para la de Villaharta, con objeto de amojonar una parcela, cuya compra solicitó D. Elías Cervello, después de haberse denegado peticiones anteriores y análogas.

Informar en el sentido de que proceda autorizar al Ayuntamiento de Fuente Palmera para que imponga arbitrios extraordinarios con que cubrir el déficit que resulte en sus presupuestos para el año próximo.

Aprobar el presupuesto carcelario de Castro del Río para 1902.

Desestimar la instancia de varios electores de Espejo que pedían la invalidez de las elecciones municipales últimas.

Salvo su voto el Sr. González López. Expulsar de la casa Hospicio á Lucas Cerezo y Alfonso Andrés Soria, que cuestionaron en dicho establecimiento, resultando herido este último.

Conceder autorización para dar un extraordinario en las próximas pascuas á los acogidos de la Casa Hospicio, cuyo importe no rebase del gasto de otros años.

Aprobar una factura del administra-

dor de este correccional por gastos de escritorio, y otra de los gastos de material en los trimestres 2.º, 3.º y 4.º del presente año.

Expedir certificado de solvencia á favor del Administrador que ha sido de la Cárcel D. Enrique Díaz Chaves.

Conceder ingreso en la casa Hospicio á Laura Carreño López.

Informar en el sentido de que procede imponer á la compañía de ferrocarriles andaluces multas de 250 y 500 pesetas por el retraso de los trenes 1 y 12 de Córdoba á Málaga y de Córdoba á Belmez el 21 de Octubre de 1900 y 21 de Julio último.

Trasladar al peón caminero Francisco Molina Carvajal, de la carretera de Cabra á Nueva Carteya á la de Aguilar á su estación, nombrando para aquel puesto á Antonio Moscoso Lara.

Y, por último, aprobar los pliegos de condiciones para la contratación de artículos alimenticios, drogas y medicinas con destino á los establecimientos benéficos en 1902 y pedir al ministerio de la Gobernación autorización para adquirir esos artículos, entre tanto se verifica la subasta por el sistema de administración.

Información militar

EN CORDOBA

Desde mañana se comunicará la orden en este Gobierno Militar á las once de la mañana.

Se ha confirmado el haber mensual de 168'75 pesetas al primer teniente de la escuela de reserva de infantería don Antonio García Muñoz, residente en Córdoba y en situación de retirado por R. O. de 22 de Octubre último.

Ha sido declarado apto para el ascenso el coronel de caballería don Clemente Obregón de los Rios, primer jefe de lanceros de Sagunto.

Han sido aprobadas, declarándolas indemnizables, las comisiones desempeñadas en Septiembre último por el primer teniente del regimiento de la Reina D. Benito Canellas Fernández, que asistió como defensor ante el Consejo de Guerra y Marina, y por el comandante de esta zona D. Fernando Sanz García, que marchó á Sevilla á la revista de inspección.

Se ha dispuesto les sean devueltas las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar á los reclutas Antonio Alzueta Bujalance, de Lucena; Fernando Crespo Cuesta, de Fernán-Núñez; Pedro Zamora Gutiérrez, de Villanueva de Córdoba; Miguel Palomo Gómez, de id.; y José Gutiérrez Cuadrado, de id.

Servicio de la plaza para el 18 de Diciembre.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

APUNTES

MISERIAS

Estábamos ayer en el café varios amigos, discutiendo acaloradamente sobre varias cosas que nada valen, ni nada resuelven.

Era uno de esos días infernales, en que el viento y el agua, la oscuridad y el frío, dicen el espanto y la crueldad para los que viven atenazados por las miserias.

Impensadamente miré hacia la calle, y vi un ser humano, andrajoso, pegado á los cris-

tales que preservan del frío á los que están dentro, con tal fuerza, como si quisiera romperlos, ávido de la confortable atmósfera que allí disfrutábamos.

Me estremecí de los pies á la cabeza. ¡Nunca la desgracia dejó ver tan espantosa visión! Aquel ser humano, que apenas si parecía hombre, encogido, casi acurrucado, apretándose con ahínco sobre los cristales y tirando, con contracciones y temblores de epileptico, vi que miraba ansioso, con desesperante mirar, como una maldición, como una protesta, como un grito... y entonces, no se si pensé mucho ó no pensé nada; solo se que sentí un malestar hondo, duro, inconsolable... y que tomé el para-aguas, y que sin decir palabras á los amigos, salí á la calle, entregué los únicos cuartos de que disponía, á aquella acusación á la hartura en forma de andrajoso, y que soberbio y dolorido murmuré al alejarme: ¡Y la sociedad le exige que sea bueno!

G. de la Cal.

EL AÑO 1902

Comienza en miércoles y termina en miércoles.

Las fiestas móviles corresponderán á las siguientes fechas:

Enero: día 19, El dulce Nombre de Jesús; día 26, domingo de Septuagésima.

Febrero: día 2, domingo de Sexagésima; día 9, domingo de Quincuagésima; día 12, miércoles de Ceniza; días 16 y 23, primero y segundo domingos de Cuaresma.

Marzo: días 2 y 9, tercero y cuarto domingos de Cuaresma; día 16, domingo de Pasión; día 21, viernes de Dolores; día 23, domingo de Ramos; día 28, viernes Santo; día 30, Pascua de Resurrección.

Abril: 6, domingo de Cuasimodo; día 20, el Patrocinio de San José.

Mayo: días 5, 6 y 7, letanías; día 8, la Ascensión; día 13, Pentecostés; días 21, 23 y 24, Témperas; día 29, Santísimo Corpus Christi.

Junio: día 13, Sagrado Corazón de Jesús; día 25 Santísima Trinidad.

Julio: día 6, la Preciosa Sangre.

Agosto: día 17, San Joaquín.

Septiembre: días 17, 19 y 20, Témperas.

Noviembre: día 9, el Patrocinio de Nuestra Señora; día 30, primer domingo de Adviento.

Diciembre: días 7 y 14, segundo y tercero domingo de Adviento; días 17, 19 y 20, Témperas; día 21, cuarto domingo de Adviento.

En el próximo año habrá dos eclipses totales de luna, en parte visibles en España (el 22 de Abril y el 17 de Octubre) y dos eclipses parciales de sol, invisible en España (el 7 de Mayo y el 31 de Octubre).

Mercados de cereales

Ultimos precios

La situación de los mercados trigueros no ha variado, y si alguna tendencia se observa es la de mayor paralización en los negocios, cosa natural estando tan próximo el año nuevo y las rápidas oscilaciones de los cambios que ponen al comercio en expectativa para conocer fijamente á qué son debidas.

Los precios, sin embargo, siguen siendo los mismos que hasta hoy, esperándose que no han de sufrir variación, caso de experimentarla, hasta que no llegue la segunda quincena de Enero.

Cotizanse en la plaza de Zaragoza: catalán, de 40 á 40,50 pesetas; hambriña, de 37 á 38, y los huertas, de 35,50 á 36, todos clases corrientes.

En Valladolid entraron anteaer en los almacenes del Canal 300 fanegas de trigo que se pagaron á 43 y 43'25 rea-

les las 94 libras, y en los generales se vendieron 200 fanegas á 43'50 reales.

El centeno se vendió á 30 reales fanega.

Las cebadas, sobre las cuales sigue operándose en pequeña escala, se pagan de 13 á 14 pesetas y algunas superiores han llegado á 22.

En maíces se opera algo para fuera, siendo el precio corriente de los comunes de 23, 50 á 24 pesetas.

En harinas siguen los precios conocidos de 36 á 39 pesetas para las harinas, sin haber ninguna nueva impresión que comunicar.

Los despojos tienen alguna mayor solicitud y se pagan: cabezuela, de 6'50 á 7 pesetas hectolitro; menadillo, de 3'75 á 4; salvado y tástara, de 2'50 á 2'75.

EN ALEMANIA

EL KAISER CONTRA EL DUELO

Del Berliner Tageblatt: "Nos llega de Potsdam una noticia de extraordinaria importancia relativa á una escena que se desarrolló allí el 1.º de Diciembre.

En dicho día, el emperador al salir de la iglesia se dirigió á pie al cuartel en que se aloja el primer regimiento de la guardia, donde estaban reunidos todos los oficiales del regimiento.

Además se hallaban presentes el ministro de la Guerra, von Gossler, y el teniente general von Kessel.

Todos estos preparativos hacían suponer que se trataba de un acto militar de extraordinaria importancia, y la expectación aumentaba al ver que el emperador no vestía el uniforme del regimiento, como acostumbra en tales casos, sino el de húsares de la guardia.

Se guardaban importantes declaraciones del emperador, pero nadie sabía cómo habían de hacerse.

Se nos ha referido que el emperador tuvo noticia de que dos jóvenes oficiales del regimiento, hijos de distinguidos generales, habían dicho en un banquete que, á pesar de las prohibiciones del emperador, se batirían si se ofendía su honor.

Después del almuerzo que se sirvió en el cuartel al emperador, mandó éste que el coronel von Plettenberg repitiese sus terminantes disposiciones contra el duelo. Acto seguido el emperador ordenó que se adelantasen los dos oficiales en cuestión, cuyos padres estaban presentes, y dijo ante toda la oficialidad:

«Y aunque al padre de uno de ellos le aprecio y distingo mucho, y el padre de otro es uno de los generales más eminentes, expulsaré á sus hijos del ejército sin contemplación ninguna, como lo haré con cualquier otro oficial, sea quien sea, que no observe mis disposiciones terminantes contra el duelo. No llevo el uniforme de mi regimiento porque este hecho me ha disgustado en alto grado, y lamento que esos jóvenes oficiales hayan motivado este disgusto.»

Dicho esto, el emperador se despidió de la oficialidad saludando militarmente.

Estas palabras del soberano tienen excepcional importancia. En adelante ya sabe todo oficial alemán que al reparar por las armas cualquier ofensa inferida á su honor, contraviene á las órdenes imperiales y se hace reo de insubordinación.

Y aunque estas disposiciones se contraen al ejército, es de esperar que producirán saludable efecto en todas las clases de la sociedad.»

Distribución de la vida

Muchos son los ejemplos de hombres metódicos que se citan y que se conocen, pero no siempre los protagonistas de aquellos son los que por sus condiciones ni aptitudes debieran serlo, y así se ve que grandes matemáticos han sido en cuanto a exactitud y puntualidad en su vida privada, los más distanciados de aquellas cualidades y que hombres que hubieran sido capaces de permanecer cinco ó seis días haciendo operaciones matemáticas para hallar el error de una diezmilésima en un cálculo astronómico, llevaran siempre su reloj retrasado y andiesen á sus citas con un retraso de mucho tiempo.

Watt, el famoso inventor de la "válvula de seguridad", aquél que con ella dió impulso potente á las máquinas de vapor, fué, sin embargo, una excepción de esta regla.

Siempre tuvo tiempo sobrado para todo, y siempre acudió á su hora á todas partes, á pesar de sus muchas ocupaciones.

No faltan biógrafos suyos que atribuyan esta conducta á lo que siempre fué norma de la suya y que se expresa en esta contestación que dió á su maestro, cuando era forjador:

—El día tiene 24 horas: empleo en dormir, 8; 8 para forjar y 8 para divertirme.

(Prohibida la reproducción)

Información sobre las costumbres

La Sección de Ciencias Morales y Políticas del Ateneo de Madrid, se propone realizar en este curso una información sobre las costumbres de las diversas regiones de España en los tres actos más trascendentales de la existencia humana: el nacimiento, el matrimonio y la muerte.

En estas Universidades de Salamanca, Oviedo, Barcelona, en el Instituto de Badajoz y en varias Escuelas normales, los alumnos han comenzado á hacer trabajos colectivos bajo la dirección de sus profesores, para responder amplia y exactamente á las preguntas del cuestionario.

En otras provincias se harán trabajos análogos, y una vez reunidas todas las contestaciones, la Sección las publicará, determinando el resultado que en cada provincia ha tenido la información.

La iniciativa de la Sección de Ciencias Morales y Políticas es digna de todo encomio, y al mismo tiempo que da gallarda muestra del renacimiento científico del Ateneo, imprime un nuevo carácter á sus trabajos, asociando su obra á todas las inteligencias amantes del estudio.

Una revelación

Bajo este título publica el *Giornale d'Italia*, nuevo gran diario de Roma, la siguiente carta de París:

"Voy á dar una noticia sensacional sobre *affaire Dreyfus* que ha vuelto á discutirse en estos días.

"Reinach, muy perseverante en sus indagaciones, ha descubierto el verdadero culpable del espionaje atribuido á Dreyfus. El principal responsable es un oficial de la reserva, agregado por mu-

cho tiempo al gabinete militar del general S... Era el jefe de la cuadrilla, compuesta del comandante X..., fallecido, y de Estherazy, que se halla en Inglaterra.

"Si esto es verdad, como se cree, tendremos una *reprise* del *affaire*."

"El estado mayor, hace dos ó tres años, fué acusado de haber querido defender á Estherazy, cómplice de aquel oficial, que era muy protegido (por su general)."

"Los Mercier, los Boisdeffre y compañía volverán á ser discutidos, y con ellos también Félix Faure."

"Se trata seguramente de cosas ruidosas."

"Alguien, muy rico, está asustado, y sus amigos trabajan activamente para obtener el silencio de Reinach; pero éste es atrevido, obcecado é incorruptible."

"Mientras tanto, Waldeck-Rousseau, Brisson y Bourgeois aprovecharán esta ocasión para triunfar sobre nacionalistas y realistas. Pero están también preocupados por el incendio que se va á declarar y que será muy difícil dominar."

"La cuestión Reinach Labori de estos días solo es una de las fases de toda esta *reprise* del *affaire*."

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

MÁLAGA MODERNA.—El número XVIII de este interesante semanario publica el retrato de S. A. R. la Princesa de Asturias y otro fotograbado reproduciendo el cuadro de Moreno Carbonero titulado *La fuente del paseo de Reading*.

En sus excelentes trabajos literarios figuran las firmas de Sánchez Rodríguez, Fernández de los Reyes, Díaz de Esobar, Francisco, Onís, Premio Real y Jara Carrillo.

ARTE Y LETRAS.—El número 47 de esta Revista publica el siguiente sumario:

Prosa.—El tío Pepe (cuanto), por Roberto de Palacio.—En la Academia de S. Fernando, por A.—Progresos, por Luis Taboada.—La Exposición del Círculo de Bellas Artes, por Florencio Trinidad.—Notas de un lector, por T. más Carretero.—El poeta Heine, por S.—Impresiones de *Las Flores*, por G. Martínez Sierra.—Jubileo científico, por X.—Los estudiantes en Barcelona, por Alfonso Ibáñez.—Notas necrológicas, por A. y por Remy.—Sobre lo del *Bianco y Negro*, por Juan Ingenno.—Panamericanismo, por X.—Miguel Llobet, por E. Carrió.—Anotaciones.—Correspondencia particular.

Verso.—La dicha, por J. Tolosa Hernández.—El aniversario, por Manuel Millán.—Traducciones de Heine, por J. J. Herrero.

Grabados.—La lectura, cuadro de Melton S. Fisher.—Pobres antiguos, por Giacomo Favreto.—Retrato de la señora Lily Frank con su niña, por F. von Lenbach.—Mirada de madre (Ochico materno).—Retrato de Heine en el cementerio de Montmartre.—Emblema panamericanista, de Ernesto Beck.—Placa de Chaplain, ofrecida á Berthelot.—Retratos fotográficos de Cárdenas, Gamazo y Sanmartín.—Ilustraciones de artículos, por Pueyo y por Tovar.

MÁXIMO GORKI

LOS VAGABUNDOS

La publicación de *Los Vagabundos*, verdadera novedad literaria que acaba de llegar á nuestra redacción, honra mucho á la casa "Maucci", de Barcelona, atenta siempre al movimiento intelectual de Europa y América.

Hace poco tiempo que los periódicos franceses se ocuparon con gran extensión y elogio de un escritor ruso: Máximo Gorki, á quien dieron en llamar *el poeta de los miserables*.

Prescindiendo de las ideas sociales de Gorki, hay que reconocer en este

joven escritor gran capacidad intelectual y una intuición artística extraordinaria.

Gorki errante, padeciendo las angustias de la lucha por la vida, ha sabido crear tipos y escenas originalísimas. Las amargas realidades que describe, están idealizadas con los soberanos encantos del arte. Su pluma enérgica nos describe el mar de un modo nuevo, con una precisión poética, asombrosa y magnífica.

Las cuatro hermosas novelas que forman el tomo, *Malva*, *Tchelkache*, *Mi Compañero* y *Konokolov*, están llenas de realidad; sus personajes viven, luchan y sufren todas las tristes calamidades que acompañan á la miseria. La novela *La traducción de Los Vagabundos*, está hecha con todo esmero, y en cuanto á la parte editorial, immejorable, pues forma un elegante volumen de más de 800 páginas, al popularísimo precio de costumbre en la casa "Maucci" una peseta.

PARA LAS DAMAS

MODAS

Anomalías de la moda. Los sombreros de última son "Luis XV", y en la época de este rey los peinados que se estilaban eran altos, mientras que ahora los peinados que más se usan son bajos. Verdad es que el tricorno no pertenecía entonces más que á los hombres, á más de la redicilla, hacia la cual no sera extraño que nos vayamos acercando insensiblemente, para llevarla como ellos en el moño.

Al igual de los sombreros, las chaquetas también son "Luis XV". Y á propósito de esto, puedo decir á mis queridas lectoras que se ha de "llevar" mucho este invierno, sobre todo con *toilette de visites*, el traje de terciopelo negro, ó el de "cabeza de negro", con levita-abrigo de piel, ó de terciopelo. Pero la predilección se la llevará la levita-frac (así como suena) de terciopelo, con ancha "estola" de zibelina, ó bien de chinchilla, de astracán ó de zorro; estola que es, además, muy larga y afecta la hechura de un *collet* sin vuelo, *plat*, alrededor de los hombros; quiere decir que no lleva cuello, para poderse la quitar ó apartar con mayor comodidad; tanto, que cuando se deja caer con fácil elegancia, lo natural, lo consiguiente, lo justo, es pensar en aquellas *echarpes* *Empire*, que llamaron la atención, que hicieron época, *dont le port était tout un art, toute une coquette*.

Hoy, más que nunca, las pieles son *la rage du moment*. Se usa mucho la zibelina, y aun se abusa de ella, ya que en los sombreros, en los trajes, en los abrigos y hasta en los zapatos *d'intérieur* está. Pero hay otra piel que le hace competencia: el armiño.

Es la indicada para las jóvenes; éstas usan preciosos adornos *d'hermine monchetée*, con su correspondiente "cabeçita (la del animalito). De esta misma piel es también el *manchón*. Modistas y modistos parisenses están conformes en que tan "delicada piel", favorece en extremo á las mujeres muy jóvenes.

Esto ha dado lugar á que las mujeres muy ancianas, protestando de lo que dicen esos modistos y esas modistas, exclamen indignadas:

—Plus heureuses, o plutôt plus malheureuses, que les jeunes filles d'autrefois, celles d'aujourd'hui ont vu leur part de tous les luxes.

Refiriéndose á la falda de última moda, me ha dicho una persona muy bien enterada que la falda corta, para calle, gana cada día más terreno; y que en París, en los talleres de los *grandes couturiers*, se nota marcada tendencia á que tan necesaria reforma avance y arraigue. ¡Bendita sea la hora en que nació determinación tan... saludable!

Según parece, al volante en forma, sucederán los bieses, *se volantant* en la parte inferior de la falda, que continúa siendo ceñida de arriba, pero menos "envolantada" de abajo; y aquellos bieses, más bien pequeños y hechos "á lo

volante", bastan á dar la necesaria amplitud, la gracia que exige una falda cuando se quiere que esté bien hecha y tenga... gracia. Por detrás hay muchas faldas que se cierran por medio de diminutas presillas, llamadas *capucin*, que descienden escalonadas sobre la costura, y en cada extremo llevan un botón de seda ó de crin.

Todas estas faldas, insisto, son redondas; hay tendencia á suprimir la cola para las *toilettes de ville*; y triunfará la falda redonda, que es tan cómoda, tan práctica, tan parisense.

Pero, en cambio, para las *toilettes de vestir*, para las batas lujosas, para todo traje de ceremonia, de teatro, etc., la cola ha de ser larga, flexible; esa cola "de salón" que, según Worth, da á la mujer *l'air d'une majesté royale*. Tratándose de la falda larga, el forro separado; no así cuando se trata de la falda redonda; en este caso la falda ha de ir forrada.

Para la falda corta, las telas más indicadas son el *hamacé*, y esos otros paños que se llaman "zibelina", *étamine* etcétera, y los colores preferidos el gris, el negro, el verde ó el verde-blanco, *la gran moda*.

No me negarán ustedes que los manguitos "se traen" este año muchas coqueterías. Hasta hace poco eran severos y aun "pesados", como algunos... severos. Se hacían de piel, de terciopelo, de paño, y tenían así el deseado *aspect chaud*. Pero, en cambio, ahora abundan los manguitos de gasa, de muselina de seda, de tul griego y otros tejidos así tan delicados, con cintas *ad hoc* de raso ó terciopelo; vaporosos volantes á cada extremo, alguna que otra flor natural y naturalmente prendida; y dentro, ya lo saben ustedes, puesto que una *gróñica* de París, amenísima por cierto, da la noticia de que para estos nuevos manguitos hay unos diminutos caloríferos; una monada de gran utilidad.

Hay, además, el colmo, la gran novedad en clase de manguito; me refiero al manguito que es todo de encaje *Chantilly* y cuyos *floés de dentelle tombent de tous côtés*. ¡Delicioso, elegante, bonito!—S.

EN PARÍS

El hospital de los perros

Una aristocrática dama parisense, la baronesa de Herpent, acaba de fundar la "Sociedad de refugio para los perros."

Esta asociación, como indica su nombre, tiene por objeto recoger á los perros vagabundos, enfermos ó viejos, y matar para ahorrarles dolor, á aquellos otros que por heridas ó accidentes sufren demasiado.

Como en París, las damas elegantes, suelen tener una colección de perritos, la fundación de la baronesa de Herpent ha sido muy bien acogida en la alta sociedad, y son muchas las damas elegantes que han contribuido con donativos cuantiosos á la fundación de este asilo para los perros.

Entre las señoras que componen la junta directiva, figuran Mme. Balli, como presidenta; la duquesa de La Rochefoucauld, marquesa de Beauvoir y de Jaucourt, la condesa de Gontant, la baronesa de San José y otras muchas.

Se construirá un elegante edificio con jaulas-alcobas, comedor, jardín para que "paseen" los perritos melancólicos, y otros departamentos, todo conforme á los planos de dos arquitectos de renombre, y decorados por pintores y escultores de fama.

Es decir, que los perritos van á estar mejor, mucho mejor, que las personas. ¡Son el diablo estas damas caprichosas!

EL CLIMA Y EL CARÁCTER

Los alemanes echan á cada momento en cara á los ingleses las atrocidades que éstos cometen en el Transvaal; los ingleses aprovechan, á su vez, la ocasión de denunciar los actos de salvajis-

mo que los germanos llevan á cabo en sus colonias y que no tienen siquiera como excusa ó paliativo la circunstancia que pueden invocar los hijos de Albión, de encontrarse en periodo de guerra. En el Camerón reina la paz, lo cual no impide á los teutones el entregarse á actos de increíble barbaria.

Recientemente ha sido castigado á cinco años de trabajos forzados un alemán llamado Withemberg, culpable del delito de asesinato en la persona de un negro. Pero no asesinato perpetrado en forma vulgar y corriente, como decía cierto fiscal español, sino con refinamientos orientales. No sé qué quejas fendiría el alemán del negro, su oriado probablemente; el caso es que lo hizo empalar.

Tampoco estoy enterado de los motivos de agraxio ó de descontento que pudiese tener otro súbdito del *Kaiser*, establecido en la misma colonia, contra unos negros servidores suyos. Ello es que los hizo atar como primera providencia; luego les reció copiosamente los brazos y las manos con petróleo y seguidamente prendió fuego á esas nuevas antorchas humanas. El asunto ha quedado judicialmente liquidado con la pena de tres años de trabajos forzados impuesta por el tribunal á Keltthink, que así se llama ese segundo hijo de la Germania.

Finalmente, y por no prolongar el relato de esos ejemplos de la suavidad germanica, citaré el caso de un individuo que "había estado" al servicio de aquel famoso capitán Lothario, y es el cual individuo, cuando iba de caza y no encontraba piezas mayores, tomaba su desquiza disparando contra los indígenas que se ponían á tiro. Se pintaba sólo para tumbar á 500 pasos un negro á la carrera. De esta manera había enviado á la eternidad tres ó cuatro docenas de hombres del color que no le causaron jamás el menor daño, y á los cuales no conocía siquiera.

La única conclusión general sería la de que el hombre, cualquiera que sea su raza, cualquiera que sea su origen, obra en la mayoría de los casos, según la vasalladora influencia que en su alma ejerce el medio ambiente en que vive, aún cuando ese medio ambiente sea accidental. Tanto si se trata de un alemán como de un inglés, de un francés ó de un italiano, de un ruso, de un sueco ó de un yankee, el bipédo humano se deja arrastrar fácilmente; y por poco que á ello le incline el instinto selvático que siempre dormita en lo recóndito de su alma, por el desastroso influjo que en él ejercen el clima, el lugar, la ocasión, el alejamiento de la atmósfera civilizada.

El ser así trasplantado experimentará una modificación notable, sin que él mismo se dé cuenta de ello. Su sangre intoxicada por extraños gérmenes, sus nervios excitados por lo que Solerillet llamaba las "vibraciones misteriosas del África", le convertirán poco á poco en un hombre distinto del que era; irán cambiando gradualmente su modo de sentir, su modo de pensar y si por las circunstancias inherentes á su nuevo género de vida se ve obligado, como tan frecuentemente se ve, los colonizadores africanos, á tener que batirse con las fieras ó con los indígenas, la misma conciencia del peligro diario aumentará la dosis ingénita de ferocidad que todo ser humano lleva en sí y que la civilización alarga pero sin destruirla casi nunca. Como no se trate de almas excepcionales.

Todos los exploradores han hecho la misma observación, relativa á la facilidad con que se altera la naturaleza moral bajo la influencia del sol africano.

Los mismos jefes de expediciones han dado con frecuencia deplorables ejemplos de extraña ferocidad, de repugnante tiranía, de los que se les hubiesen creído absolutamente incapaces antes de poner las plantas en el tenebroso continente. La fiebre, que con tanta frecuencia hace arder la sangre, envuena también el espíritu y lo enloquece, pero dejando muchas veces como una locura fría, persistente, que se caracteriza por un prurito de causar daño, por un deseo de destrucción. Es un

verdadero "mal de país", que reina endémicamente en tantas regiones africanas, como lo demuestran las sanguiñarias costumbres de distintas poblaciones, y del cual no se libran los europeos que allí se establecen.

Es muy posible, hasta diremos muy probable, que el alemán Withemberg, que se divertía en empalar negros, y su compatriota Kelténich, que gozaba en rociarles las carnes con petróleo para prenderles fuego, no hubiesen sido, á no moverse de Berlín, de Munichó de Hamburgo, más que unos panzudos y pacíficos burgueses, sin pizca de malos instintos ni de crueles inclinaciones. Pero trasplantados de las frías brumas de la tranquila y filosófica Alemania á las cálidas tierras atormentadas por un sol abrazador, deprimente, aquellos tres burgueses se sintieron convertidos en tres brutos y como tales obraron. El medio ambiente forma una segunda naturaleza y con poco hay bastante para convertir el *homo sapiens* en *homo ferox*...

J. B.

Cuartillas sueltas

Las coronaciones de los monarcas ingleses.
—Los gatos y la electricidad.

Las solemnidades de la coronación de varios monarcas que han precedido á Eduardo VII en el trono de Inglaterra, no se han verificado sin que haya habido que lamentar percances y contrariedades de índole diversa.

Cuando se llevó á cabo la coronación de Jacobo II en Westminster, la corona cayó de la cabeza del nuevo rey, y el dosel se derrumbó, rasgándose los cortinajes al mismo tiempo.

Uno de los caballeros campeones del rey, al adelantarse con toda solemnidad para besar la mano del monarca según exigencias del ceremonial, se cayó de espaldas, produciendo el cómico efecto consiguiente.

Cuando se coronó Jorge III, se olvidó el *magníficus ceremoniarum* de llevar á la Abadía la espada del rey, así como la cadena que este había de ostentar. A tal punto llegó la falta de memoria en aquella ocasión, que nadie se acordó tampoco de erigir el dosel que había de cubrir el trono.

Por falta de organización, el rey, en el momento del jurar, dudó si debía quitarse la corona ó conservarla ceñida á sus sienes.

Ninguno de los asistentes al acto pudo resolver la duda.

Después de terminada la solemnidad, se echó de ver que uno de los diamantes de la corona regia se había perdido. Sólo después de largas y minuciosas investigaciones se encontró la piedra extraviada.

El día de la coronación de la reina Victoria, el arzobispo encargado de colocar en el dedo de S. M. el anillo que simbolizaba su unión con el Estado, no pudo en su principio cumplir su cometido por ser el anillo demasiado pequeño.

El arzobispo desconcertado y sin saber lo que se hacía, acabó por meter á viva fuerza el dedo de la reina en el anillo.

La augusta señora no pudo contener un grito de dolor.

Veremos qué desagradables circunstancias concurren en la próxima coronación de Eduardo VII, si es que aún la "mala sombra" continúa presidiendo el acto.

En los alrededores de Nueva York, durante el transcurso de uno de los días del mes último, ocurrió un caso curioso, en el que desempeñó el papel principal un gato.

Al animalito se le ocurrió la graciosa idea de encaramarse á uno de los postes de la línea férrea de Buffalo, y una vez conseguido su propósito, y es de suponer que involuntariamente, se puso en contacto con el hilo que conduce, con la enorme tensión de *veintidós mil volts*, la corriente eléctrica procedente de las cataratas del Niágara á Nueva York. Inútil es decir que el gato quedó "electrocutado", instantáneamente.

Su cuerpo, objeto de una derivación de la corriente, produjo un cortocircuito, que detuvo durante dos horas la gran fábrica actuada por la energía eléctrica procedente del Niágara.

Al día siguiente se produjo en Utica un accidente parecido, quedando suspendida largo rato la circulación de tranvías á causa de otro gato que, sin más conocimientos técnicos que su citado colega, se le ocurrió idéntica travesura.

EN BROMA

En el centro oficial correspondiente ha debido causar la "natural sorpresa", lo de la falsificación de billetes de la lotería; pero en los domicilios particulares, la noticia cayó como una bomba.

¡Gran Dios! habérselo gastado uno su dinero y no saber si lo que tiene en la cartera es un documento oficial, puro y sin mancha, ó un fragmento despreciable de las copias de Calainos.

Todo el que ha comprado un billete para dar participaciones á sus conocimientos ó á sus parroquianos, si es comerciante, véase en estos días presa de la más cruel de las incertidumbres y exclama elevando los ojos al cielo:

—¡Dios mío! ¡Si el billete es falso, haz que no me toque!

Los tenderos de comestibles son víctimas estos días de las domésticas, que los muelen á preguntas, especialmente al Sr. Joaquín, que es un alma de Dios.

—Señor Joaquín ¿tiene Vd. confianza en nuestro billete?

—¿Señor Joaquín será falso?

—¿Señor Joaquín por qué no va usted á enterarse de si es bueno?

Y el señor Joaquín coge el papelito con mano trémula, lo examina, lo huele, lo palpa y después hunde la frente en las manos y medita acerca de su porvenir si por "un casual, sale premiado el billete y después resulta apócrifo.

¿Quién oiría entonces á doña Bárbara, la pupilera del 15, que lleva cinco reales de participación?

Ayer estuvo en la tienda, y encarándose con D. Joaquín, le dijo:

—Yo no tengo nada que ver con que hayan falsificado los billetes. Yo le di á Vd. cinco reales para el número 27.348. Eso no lo podrá Vd. negar porque aquí tengo el recibo.

—No lo niego, no señora.

—Y como salga premiado tendrá Vd. que darme lo que me corresponda. ¿Pues no faltaba más! Usted verá cómo se las arregla.

—Pero estamos hablando de más, doña Barbarita. Falta que salga premiado y que sea ilegítimo.

—Lo digo por un «por si acaso». Lo primero que hice fué consultarme con el huésped de la alcaoba del comedor, que es abogado, y dice que si yo quiero puedo echarle á Vd. á presidio.

—¿A mí? ¿por qué?

—Usted pida á Dios que no salga falso el billete; pues si sale, le encasbo á Vd. por abuso de confianza y corrupción de documento público.

El Sr. Joaquín, por su parte, se ha consultado con su esposa, que es mujer de muy buen consejo, y ésta le ha dicho:

—Ante todo hay que saber si es bueno el billete.

—¿Y quién lo sabe? He ido á dos ó tres puntos y no he sacado nada en limpio.

—Pues entonces lo mejor es estar preparados, y si tocan nos vamos de Madrid y no volvemos hasta saber si el billete es legítimo.

—¿Y dejamos solos á los dependientes? ¡Pobrecillos! Los harán pedazos.

—Lo sentía por Pachín que es muy dócil y de muy poco alimento; pero en cuanto á Nicánor, aunque lo arrastraran, poco se perdía.

—No digas disparates, mujer.

—¡Ay! ¿En qué berengenal nos ha metido el gobierno?

—El gobierno no tiene la culpa.

—Tú siempre defenderás á Sagasta. No puedes negar que eres de Logroño. A ver dame el billete.

—Ahí va... Parece que echa lumbre.

—Deja que lo examine... ¡Ay, Joaquín! Yo oree que es falso.

—Mujer, no me acojonges más de lo que estoy.

—Este 8 no me gusta nada.

—¿Qué tiene ese 8?

—Me parece que está torcido.

—¡Cállate! Pues es verdad.

—¡Ay, Joaquín! Ya te estoy viendo en la cárcel.

—¡Ay, Mariposa! ¡Qué desgraciados somos!

En fin, que el pánico cunde y que aquí van á ocurrir grandes cosas, como Dios no ponga manos en el asunto.

Porque, dígame lo que se quiera, sólo Dios puede salvarnos.

Luis Taboada.

Crónica Provincial

El periódico oficial de la provincia anuncia la vacante de la plaza de Médico titular de Cañete de las Torres, dotada con el sueldo anual de 2.839 pesetas 92 céntimos y que puede solicitarse dentro del término de treinta días, así como la de Secretario suplente del juzgado municipal de Castro del Río, para cuya provisión se conceden quince días.

La Guardia civil del puesto de Bujalance, ha rescatado una caballería mayor que el 7 del actual fué robada al vecino de Alcaudete (Jaén), José García Espartero.

El vecino de la aldea de Morente José Castro Vargas, en cuyo poder se encontró la mencionada caballería, ha sido puesto á disposición del juez instructor de Alcaudete.

Crónica Local

Juicios orales

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el viernes próximo la vista de dos causas instruidas en el juzgado de Córdoba, una de ellas por atentado, contra Antonio Enrique Piédrola, á quien defenderá el letrado señor Illescas Alzate y representará el procurador Sr. Caballero, y la otra por hurto de piéon, contra Rafael de la Haba Alonso y otros, defendidos por el Sr. Obregón y representados por los Sres. Gutiérrez de la Concha y López Delgado.

Caida

En la calle Pedregosa tuvo ayer la desgracia de resbalarse y caer, el mandadero Antonio López González, que fué conducido al Hospital de Agudos.

Caja de Ahorros

Anteayer ingresaron en dicho establecimiento 16.419 pesetas por 139 impositores, de las cuales fueron nuevas doce, y se pagaron 28.909 52 á solicitud de 68 impositores, 14 de ellos por saldo.

Descarrilamiento

Anteayer permaneció detenido en la estación de Balanzona el tren 11 por descarrilamiento de los trenes de trabajos R y M refundidos en el M en el kilómetro 20.

Escandalosa

Ayer promovió dos grandes escándalos una vecina de la calle Mayor de Sta. Marina, por lo que ha sido denunciada por el guardia municipal del distrito.

Fallecimiento

En Sevilla ha fallecido el antiguo banderillero Antonio Herrera, *Añillo*. Dicho diestro salió del domicilio de *Chicorro*, á quien fué á visitar porque se hallaba enfermo y, al regresar á su casa, cayó en cama víctima de la pulmonía que en pocas horas le causó la muerte. *Añillo* perteneció á las cuadrillas de *Lagartijo*, el *Gordo*, *Chicorro* y *Bocanegra*, siendo uno de los mejores peones de la época en que esos notables diestros figuraron. ¡Descanse en paz!

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 8°20'; á la sombra, 6°40'; mínima, 2°00'; media, 2°20'; altura barométrica en milímetros, 748 90; estado del cielo, niebla; dirección del viento, N. E.

El correo

Hoy también ha llegado á esta capital con extraordinario retraso el tren correo de Madrid.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Juan Calvo de León, de Palma del Rio.—Señor Vizconde de Arcos, de Granada.—Don Francisco Llovet, de Sevilla.

Fonda Española.—Entradas: Don Felipe Vaquero, de Málaga.—D. Juan Montis, de Lucena.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Pedro de Hocés, de Córdoba.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La Expectación de Nuestra Señora.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por el Excmo. Sr. Marqués de Valdefflores, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 18.—Feria cuarta.—Cuatro Tiempos.—Ayuno.—La Misa y oficio son de la Expectación de Nuestra Señora, con rito doble mayor y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Hay Credo. El Prefacio es *Et in Expectatione* y el último evangelio de S. Juan.

Se gana indulgencia plenaria por los fieles que tienen el indulto de la Sta. Cruzada.

En la Catedral hay dos Misas; la primera después de Tercia, de la festividad, con dos copas canónicas; y la segunda después de Nona, de la feria, con planeta morado, y sin órgano.

Mañana, un cuarto de hora antes de oraciones, octavo día de novena á las benditas Almas del Purgatorio, en la iglesia de San Pedro Alcántara, costeada por una devota.

Mañana, segundo día de la solemne novena que la cofradía de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro y de San Alfonso María de Liguorio consagra á su Excelsa Patrona en la iglesia del Salvador y Santo Domingo de Silos. A las cuatro de la tarde se expondrá á Su Divina Majestad y se rezará la estación y el santo rosario con letanía cantada; seguirá el sermón, que predicará un religioso del Sagrado Orden de Predicadores; á continuación la lectura del punto correspondiente al día de novena, cantándose un himno á la Santísima Virgen; terminándose con la bendición y reserva de S. D. M. y una solemne Salve.

Hay concedidas muchas indulgencias.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

Cotización del 16 de Diciembre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72'70.—Id. id. contado, 72'70.—Id. exterior, 79'60.—Acciones del Banco de España, 481'50.—4 por 100 amortizable, 81'75.—Cubas de 1886, 86'75.—Id. de 1890, 00'00.—Obligaciones sobre Aduanas, 00'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 35'25.—Libras, 33'90.

Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 36 á 37 reales arroba.—Trigo duro, de 42 1/2 á 43 reales fanega.—Idem blanquillo, de 43 á 44.—Cebada, de 24 á 25.—Habas castellanas, de 42 á 44.—Id. cochineras, de 42 á 44.—Alpiste, de 50 á 54.—Garbanzos, de 68 en adelante.—Arvejas, de 38 á 40.—Esofina, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior á 15 1/2.—Id. corriente, á 15.—Id. tercera, á 12.

Mercado de Baena

Trigo, de 42 á 44 reales fanega.—Cebada, de 25 á 26.—Habas, de 40 á 42.—Alpiste, á 50.—Yeros, á 40.—Guijas, de 34 á 36.—Esofina, á 20.—Garbanzos, de 50 en adelante.—Aceite fresco, á 35 reales arroba.

Pasatiempos

CHARADA

Preposición es primera régimen de muchos verbos; dos tres el acto que yo cuando escuro ropa ejerzo; á Jerusalén llamaron tercia los profetas serios. Total es hecho ridículo, una payasada ó gesto.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:
CON-TU-SIÓN

Acertaron la charada de ayer: Una dama, La viuda consolada, Tirabeque, Barbarroja, Pelitre, Don Quijote y El mengue.

ARRENDAMIENTOS.—Se arrienda la casa número 5 de la calle José Zorrilla, con grandes habitaciones, buen patio y jardín.

También se arriendan los calerines de Mirabueno, con grandes canteras de piedra de cal y mampostería.

Para tratar, calle Sánchez de Fera, número 15. 4-1

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 17 (5)

Telegramas recibidos de Roma dicen que se ha celebrado consistorio secreto, pronunciando el Papa una hermosa alocución contra el divorcio, que ahora pretende el gobierno implantar en Italia.

El consistorio se ocupó de la provisión de las sillas episcopales vacantes en España, nombrando para la de Madrid al señor Guissasola; para la de Granada al Sr. Castellote, actual obispo de Menorca, y para la de Zaragoza al Sr. Soldevilla.

Noticias de Barcelona

Madrid 17 (13)

Dicen de Barcelona que ha llegado el general Linares, el cual se propone visitar los fuertes y las baterías de la costa.

La huelga continúa en el mismo estado, pero hoy trabajan menos obreros.

La persistente lluvia impide que se formen grupos.

Enfermos

Madrid 17 (13'25)

El Sr. Núñez de Arce sigue mejorando.

El ministro de la Gobernación se halla en igual estado.

La firma de hoy

El ministro de Hacienda ha llevado hoy á la firma de la Reina el decreto autorizando la lectura del proyecto de ley de Tesorerías, en el que se rebaja al dos y medio por ciento los intereses de los préstamos que haga el Banco de España al Tesoro.

La paz

En la nota que Chile ha dirigido á la Argentina, acepta aquella todas las peticiones formuladas por el Gobierno de esta república.

Contra El "Pais"

Madrid 17 (14'30)

Esta madrugada se personó el juzgado en la redacción de *El Pais*, impidiendo la salida de dicho periódico, que prosigue su campaña sobre asuntos palatinos.

En su consecuencia ha sido denunciado y recogidos los ejemplares.

Algunos vendedores han sido detenidos.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromos tipográficos, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

LUJO

GONDOMAR, 12

La faja eléctrica

Con patente de invención

La Faja eléctrica es el único aparato científico que pueden y deben usar los enfermos crónicos, por ser el único que desarrolla electricidad verdadera. Es preciso que el público no se deje sorprender ni engañar por las imitaciones y falsificaciones de este aparato que se han lanzado á la especulación. La electricidad del nuestro, que es de 2 á 16 volts y de 10 á 80 miliamperes, se comprueba con un voltímetro ó un miliamperómetro, en cualquier centro de luz eléctrica ó gabinete electroterápico, ó con un timbre eléctrico, que al serle aplicados sus polos, sonará en el acto. Lo garantizamos así, y devolveremos el importe del aparato si no respondiera á lo que ofrecemos. Nuestra Faja no necesita ser mojada, y hay que desconfiar de los aparatos que necesitan esta condición, porque la humedad es fatal para todos, y muy especialmente para los enfermos. Prevenidos éstos ya contra las imitaciones, únicamente con la Faja eléctrica encontrarán la curación de las enfermedades nerviosas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofias, córneas, del reumatismo y artritis, histerismo, clorosis, debilidades orgánicas, impotencia, esterilidad, etc., etc. Gabinete Electroterápico, Carretas, 19, pral. Madrid. Consultas por correo. Se remite gratis folleto explicativo á quien lo solicite.

PEDRO DOMECCO

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de Vino estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

Marcas: Una, dos, Tres cepas y Extra

Pedid especialmente Cognac de "Pedro Domecco,"

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas

Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas